
Programa de formación en Documentación y gestión de la información clínica

MARÍA ROVIRA BARBERA
Universidad Autónoma Barcelona

La Fundación Doctor Robert es un centro de formación y servicios avanzados en ciencias de la salud y de la vida, promovido por la Universidad autónoma de Barcelona e integra diferentes instituciones universitarias, científicas, profesionales y proveedoras de servicios sanitarios, entre las que se encuentran: Academia de Ciencias médicas de Cataluña y de Baleares, Fundación Parc Taulí, Fundación Puigvert, Hospital de la Santa Cruz y San Pablo, Instituto catalán de la Salud, Fundación Instituto Guttmann, Instituto municipal de Asistencia sanitaria, Instituto universitario Dexeus, que facilita y gestiona nuevas áreas de conocimiento por medio de la organización de actividades docentes y académicas que den respuesta a las demandas sociales actuales y emergentes.

Para avanzar en el conocimiento y la difusión de los programa científicos se sirve de:

- La cooperación y la implicación entre la Universidad e instituciones sanitarias.
- El reconocimiento universitario, la calidad docente y la excelencia académica
- El aprovechamiento de las tecnologías de la información y la comunicación
- El liderazgo y proyección internacional con una aportación multiinstitucional

La formación académica está integrada por un conjunto de programas universitarios, en colaboración con la Escuela de Doctorado y de Formación continuada de la Universidad autónoma de Barcelona (UAB).

La Fundación Doctor Robert junto con la Fundación Josep Laporte, esta integrada dentro de la Fundación Casa de Convalecencia, con el objetivo de avanzar en el conocimiento y la difusión de los progresos científicos en ciencias de la salud y la vida. Para ello la Fundación Josep Laporte cuenta con una biblioteca presencial, biblioteca digital básica, centros de gestión del conocimiento y actividades de formación e investigación.

El área de conocimiento de Documentación y gestión de la información clínica constituye un área de excelencia dentro de la Fundación Dr. Robert, esto implica la aglutinación de expertos profesionales,

Programa de formación en Documentación y gestión de la información clínica

El programa de formación en Documentación y gestión de la información clínica esta organizado conjuntamente con los servicios de Documentación de:

- Hospital universitario de la Santa Cruz y San Pablo
- Hospital universitario Vale de Hebrón
- Hospital universitario Germán Trías y Pujol
- Fundación sanitaria de Igualada
- Hospital de San Juan de Dios
- Instituto municipal de Asistencia sanitaria

Es un programa que agrupa cursos de especialización y de formación básica.

El programa del curso 2000-2001 esta integrado por :

Máster de especialización en Documentación médica:

Los antecedentes de este curso datan del curso académico 1989-1990, en el que se desarrolló un programa de formación de 368 horas denominado Máster en Documentación médica reconocido de interés sanitario por el Instituto de Estudios de la Salud del departamento de Sanidad y Seguridad social de la Generalidad de Cataluña y con un certificado otorgado por el Instituto de Nuevas Profesiones de la Generalidad de Cataluña. El contenido de las materias era similar al desarrollado en el programa de formación en Documentación médica de la Universidad de Valencia y se contó también con la participación de los profesores de la materia de la misma universidad, así como la participación del área de Documentación de la Universidad autónoma de Barcelona, cuyo profesor titular era Eulalia Fuentes (actualmente catedrática).

La fuerte demanda exigió cerrar la inscripción al curso con 30 alumnos, y desarrollar otro durante el curso académico 1990-1991.

Fue en el curso 1991-1992, cuando este programa se vinculó a la Universidad Autónoma de Barcelona, y la dirección del mismo llevada por María Rovira fue compartida por la profesora Eulalia Fuentes, del área de Documentación, igual que en la edición siguiente.

En 1993, pasa a ser un máster de 40 créditos y con desarrollo en dos cursos académicos, alternando el inicio del programa con el desarrollo del máster de la Universidad de Valencia.

Si seguimos un orden es en la V edición, cuando el máster se vincula a la Facultad de Medicina (UAB) y la dirección del máster es compartida con el profesor Alvar Martínez Vidal del área de Historia de la Medicina.

Con la creación de la Fundación Doctor Robert dentro de la UAB, el máster en su VI edición, forma parte del programa de Documentación y gestión de la información clínica.

Desde siempre nos ha preocupado el equilibrio entre oferta y demanda de profesionales, por ello los cursos se han desarrollado bianuales y alternando con la Universidad de Valencia. Cuando un año no se ha podido desarrollar no se ha iniciado al siguiente sino que hemos esperado los dos años, como ocurrió en 1997.

El programa desarrollado se ha ido adaptando a las necesidades de los profesionales y al propio desarrollo de la disciplina, pero siempre manteniendo el paralelismo con el programa desarrollado en la Universidad de Valencia.

El curso va dirigido a licenciados en medicina y el objetivo es proporcionar la formación teórica y práctica para desarrollar las tareas de la especialidad.

La edición actual es la sexta y los 40 créditos están estructurados en 16 módulos:

1. Información y comunicación en medicina: la Documentación médica
2. Información y documentos médicos
3. Conceptos fundamentales de los sistemas de información.
4. Las unidades de admisión y Documentación clínica hospitalaria.
5. Sistemas de información en atención primaria.
6. Nomenclaturas y clasificaciones en Documentación asistencial.
7. Necesidades de información para la asistencia, gestión y planificación.
8. Sistemas de información sanitaria y demografía sanitaria.
9. Nociones de estadística
10. Metodología para la producción y presentación de indicadores.
11. Métodos y técnicas del trabajo científico.
12. Fuentes de información medicocientífica.
13. Métodos para el estudio de las necesidades y la utilización de la información.
14. Métodos para el estudio de la terminología médica.
15. Evaluación de sistemas de información
16. Bibliometría

Diploma de posgrado en Documentación y sistemas de información sanitaria

La primera edición se va a desarrollar en el curso académico 2000-2001. Está dirigido a diplomados de enfermería, fisioterapia, y licenciados en medicina, farmacia y biología. La docencia se ha dividido en 8 módulos que representan un total de 185 horas lectivas.

Curso de indización de diagnósticos y procedimientos. Utilización de la clasificación internacional de enfermedades 9ª revisión modificación clínica (CIE-9-MC)

Los sistemas de información hospitalarios han de responder a la necesidad de conocer con profundidad el producto hospitalario y han de permitir la comparabilidad de resultados tanto por un mismo sistema a lo largo del tiempo como entre diferentes sistemas de la misma naturaleza. El objetivo del análisis documental es identificar el documento y representar su contenido. En el sistema de información clínico el diagnóstico y procedimiento diagnóstico y terapéutico realizado constituye una clase de datos de gran valor y para que el análisis sea correcto se precisa un lenguaje adecuado y homogéneo.

El Consejo Interterritorial del Sistema nacional de Salud aprobó en diciembre de 1987 el Conjunto Mínimo Básico de Datos (CMBD), estableciendo los ítems y sus definiciones. Al mismo tiempo acordó establecer como lenguaje documental para la codificación de los diagnósticos y procedimientos, tanto quirúrgicos como obstétricos así como los procedimientos diagnósticos y/o terapéuticos, la Clasificación Internacional de Enfermedades -9 Revisión- Modificación clínica (CIE-9-MC). Estos sistemas desarrollados en Estados Unidos aportan un eje clínico a la Clasificación internacional de Enfermedades de la Organización Mundial de la Salud.

El análisis de la información además de un lenguaje adecuado exige personal formado, es por ello que en el hospital nos planteamos la necesidad de formar al personal que realiza estas tareas, teniendo en cuenta que disponíamos de una herramienta nueva y teníamos la necesidad de comparación.

Por ello en 1988, el personal del Servicio de Documentación médica del Hospital de la Santa Cruz y San Pablo en Barcelona, impartió el Curso de indización de diagnósticos y procedimientos. Utilización de la clasificación internacional de enfermedades 9ª revisión modificación clínica (CIE-9-MC)". El objetivo de este curso es adiestrar a los alumnos en la utilización de la Clasificación Internacional de Enfermedades, y así responder a las necesidades que se crearon con la publicación de diferentes decretos de ámbito autonómico que siguieron a la aprobación del Conjunto mínimo básico de Datos y la utilización de la CIE-9-MC en el Consejo interterritorial del Sistema nacional de Salud.

El curso esta estructurado en dos partes. Una parte teórica que presenta la clasificación CIE-9-MC en el contexto de los lenguajes documentales en medicina y la necesidad de una correcta indización, con el fin de obtener una información valida para la toma de decisiones y métodos de evaluación de los sistemas de información. La segunda parte esta distribuida en ejercicios prácticos que facilitan el conocimiento de la estructura y manejo de la clasificación así como la selección, clasificación y codificación de diagnósticos y procedimientos.

El material y contenido del curso se ha ido adaptando en sus sucesivas ediciones a las revisiones que ha presentado la clasificación, y a las actualizaciones de las normativas correspondientes de las diferentes comunidades autonómicas.

La importancia de la formación en este ámbito ha sido tan grande en los últimos años, que tanto desde el Ministerio de Sanidad y Consumo, a través del Instituto Carlos III, como desde los gobiernos de las distintas comunidades autónomas, se han impartido diferentes cursos de formación en el manejo de la clasificación. Desde el Ministerio de Sanidad y Consumo se coordina un grupo de trabajo que emite unos boletines de ayuda a la indización.

Otros cursos que se imparten son:

Seminario de actualización en clasificaciones CIE-10.- Es un curso básico de 8 horas. El objetivo del mismo es conocer la Clasificación internacional de Enfermedades 10ª revisión (CIE-10). La primera edición se celebró en mayo de 2000.

Curso de gestión operativa de archivos médicos.- Es un curso básico de 36 horas. Dirigido a conocer las técnicas de archivado y recuperación de las historias clínicas. La primera edición se celebró en el curso académico 1999-2000.

Seminario sobre aspectos legales de la Documentación médica.- Es un curso básico, de 8 horas, para dar a conocer el marco legal de contenido, custodia, conservación y acceso de la Documentación clínica. La primera edición se celebró en mayo de 2000.

Sistemas de información en la atención primaria: presente y futuro.- Es un curso básico de 44 horas, que se oferta por primera vez en el curso 2000-2001.

El objetivo de la Fundación Robert es ser un centro de formación y actualización en el área de la Documentación y gestión de la información clínica mediante el desarrollo de cursos, seminarios, talleres y sesiones de trabajo, utilizando las tecnologías mas apropiadas para cada caso, tanto en sesiones presenciales como no presenciales. (Él modulo de fuentes de información medicocientífica correspondiente a la maestría tiene un 86 por ciento de las horas lectivas no presenciales).